

30/05/2001

HOMMAGE QUI SERA LU POUR MR ET MME ANDROUIN A L'OCCASION DE LA REMISE DE LA MEDAILLE DES JUSTES DU 24/06/2001 A CLEFS.-

E, 1942, Monsieur Abram CHICHEPORTICHE et ses DEUX fils – Armand né en 1924 et YVON en 1932 furent repliés dans un chantier forestier au camp de BEAUREGARD à CLEFS, où, le père et le fils aîné travaillaient comme bûcheron. Dans ce camp, se trouvait de nombreux autres travailleurs Juifs. Entre autres : Abram BOKSENBAUM (dit Albert BOSENBAUME) & Jacques SPAC.

Après quelques mois passés avec son père et son frère, Yvon, le plus jeune des fils CHICHEPORTICHE, fut placé dans une ferme de CLEFS, chez Mr et Mme ANDROUIN, au lieu dit : LA VOIRIE.

Le 22 NOV. 1943 les S.S. cernèrent le camp et arrêtèrent 64 Juifs qui étaient employés comme bûcherons. 7 autres qui n'étaient pas présents furent arrêtés ultérieurement ! Tous, après avoir été internés à DRANCY furent Déportés à AUSCHWITZ le 13/12/43, par le convoi 64. Se trouvait dans ce convoi avec beaucoup d'autres : Abram CHICHEPORTICHE, son fils Armand, et Abram BOKSENBAUM. Seuls, ces deux derniers sont revenus de Déportation, et, nous avons la Joie de les avoir avec nous aujourd'hui.....

Au moment de la Déportation de son Père et de son Frère, le jeune Yvon, se retrouva tout seul, isolé chez les ANDROUIN, et, le couple fit tout son, possible, avec Amour, pour protéger le petit garçon. Il était considéré comme un membre à part entière de leur famille, et, cela au grand péril de leurs vies et de celle de leur fille Lucienne, ici, avec nous. Ils étaient conscients des risques énormes que représentaient l'hébergement de Juifs. Les dénonciations étaient journalières et, la Milice était aux aguets. Ils restèrent très discrets sur la présence d'Yvon chez eux, et, tout simplement, demandaient au garçonnet de ne pas se montrer, quand des Etrangers s'approchaient de leur ferme.

Il est à noter que, lors de la Déportation des Juifs du camp de BEAUREGARD, l'un d'eux : Charles SPAC, réussit à s'échapper et, il alla se cacher chez les ANDROUIN. Son fils, Jacques, était, lui, hébergé dans une ferme voisine, chez Mr FRESSON, au lieu dit, LA CHEVALLERIE, où, il resta de Pâques à fin Nov.43. Ses DEUX sœurs de 8 et 5 ans furent mises en nourrice chez Mme ANJAR, dans un hameau voisin. Quant-à leur mère, elle trouva refuge chez les JOUBEAUX, à quelques mètres de ses enfants

Qui aurait pu penser que, dans un si petit périmètre, pouvait se cacher tant de Juifs ?

Cependant, les SS fouillaient partout pour retrouver les fugitifs échappés du camp ! Certaines personnes qui hébergeaient des « Parisiens » prirent peur et se paniquèrent à l'idée de ce qui pouvait leur arriver. C'est pourquoi, Mme SPAC, quitta sa famille d'accueil pour retourner à PARIS, où elle fut arrêtée, et, Déportée en 1944

Jean-Claude Roos

En dépit de tout ce qui se passait, et, les rumeurs constantes sur la chasse aux Juifs, Ernest & Marie ANDROUIN restaient sur leurs positions et, en aucun cas, ne voulaient se séparer du petit YVON, complètement intégré à sa nouvelle famille.

En AOÛT 44, à la Libération de CLEFS, ils ont continué, pendant près d'un an à s'occuper d'Yvon, après quoi, il retrouva sa famille à PARIS.

Une plaque en mémoire des Déportés du camp de BEAUREGARD qui, ne sont pas revenus, a été inaugurée, ici à CLEFS, en 1998, en présence des Trois Rescapés qui sont, d'ailleurs, ici, avec nous. Nous venons d'ailleurs de nous y recueillir et d'y déposer une gerbe, comme nous l'avons fait, lors de mon dernier passage, ici, il y a env. 2 ans, où, nous avons honoré à quelques kms les Trois sœurs MARTIN.

Je voudrais rendre un hommage tout particulier à Mr Franck MARCHE, ancien Instituteur, qui a décidé de se consacrer aux recherches sur la situation des Juifs, pendant l'Occupation Allemande, en Maine & Loire, et, c'est grâce à lui, à ses recherches, à son obstination, que de nombreux JUSTES ont été reconnus dans ce Département. Monsieur MARCHE, j'espère que, vous allez en découvrir encore quelques uns, ce qui me donnera de nouveau, le plaisir de venir remettre des Médailles dans votre si jolie Région

Notre Comité est heureux une fois de plus, d'être ici, avec vous tous pour honorer la mémoire de ce couple merveilleux qu'ont été : Ernest et Marie ANDROUIN, malheureusement disparus en leur attribuant la MEDAILLE DES JUSTES PARMI LES NATIONS qui va être remise à leur fille et ayant droit : Lucienne JOUSSEAUME-ANDROUIN, qui a beaucoup contribué au sauvetage du petit Yvon qui est ici avec son frère, Mr SPAC & Mr BOSSENBAUM pour vous redire combien ils sont heureux de pouvoir ainsi honorer la mémoire de vos si merveilleux parents

Le nom d'ANDROUIN sera gravé, à jamais, sur le mur des Justes de France au MEMORIAL YAD VASHEM DE JERUSALEM, afin que, les générations futures, sachent, qu'au moment le plus noir de notre Siècle, des hommes et des femmes inconnus, tels que vos parents, ont été l'Honneur de la France.

Nous, Juifs de France, qui, comme moi, ont été sauvés par des Justes comme eux, nous ne les oublierons jamais !